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心靈轉彎處
Turning Point

也是學習
Another Way of Learning
■ 文／林佳靜　慈濟醫院台中分院外科病房護理師

來到台中慈院已快一年，醫院正式營運也進入第九個月。因為是新醫院，

一切「從零開始」，加入了許多新鮮人。自己也開始當起輔導員，輔導這批新

人，希望他們進入狀況後，更上一層樓。這個過程讓我回想當初踏入護理工作

時，學姊是如何帶領我，如何包容我的笨拙；當我有了經驗後，從成人科轉進

兒科時，學姊又是如何教導我，讓我能適應新科別。

為了能讓輔導工作順利，護理部在今年五月開辦了一系列課程，在參與中，

我融合了過去親身的體會，開始領悟到，原來要引領新進人員，無論態度和方

法都是學問。這批新進人員中，有的已經工作多年，經驗豐富；有的則是剛畢

業，仍是一張白紙。面對這樣的成員，該用何種方式去輔導？更讓我思索久

久，一再咀嚼，反覆演練。

呵護新手脆弱心靈　討論進度抓準問題

在整個輔導過程中，我大概「因材施教」地分成兩種方式。如果是應屆的，

常會遇到反應慢的、易忘事的，性子急的、適應慢的、容易緊張的、不知所措

的，我會適時調整原先的計畫，因應他們的步伐。因為是新手上路，難免會鬧

出一些笑話，問的問題又是五花八門，但是我理解到他們的心靈是脆弱的，因

此不能用罵的，雖然偶而我還是會忍不住碎碎念，但絕無惡意，只是希望他們

能儘快進入狀況。例如我會去不斷地去提醒他們：要如何讓照護技巧熟練、要

如何讓病人相信他們、要如何讓自己不怕病人、要如何對自己有信心、要如何

區別實習跟臨床不同之處。過去帶領我的學姊就曾特別強調：要適時地跟他們

討論進度及狀況，因為這樣可以讓他們了解問題在哪裡、有沒有進步、哪裡要

加強等等。

不懂要問是鐵則　歷艱辛獨當一面

不過這種輔導確實需要較大的耐心，當自己說了又說，開始不耐煩時，要如

何克制內心的情緒，外表仍然保持和顏悅色，似乎也是一門學問。而且輔導員

在他們身旁時間有限，自己必須一面忙著本份的工作，一面擔心著他們會不會

做錯事，心中總是忐忑。所以我特別告知他們，有問題或弄不清楚的地方一定

要問，畢竟我們所面對的是活生生的人，不容許出錯。
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好不容易，經過大家一番努力後，他們可以獨當一面了。卻因為有的想逃

避、有的嫌太辛苦、有的覺得工作時間太長、有的覺得身體不適而想要離職。

只要有一位離職，前面的心血就白費了，很讓人傷心、無力。事實上，任何工

作都需要一段適應期，長短因人而異，只要撐過那適應期，你就成功了。畢竟

每種工作都會有它辛苦的一面，希望新入職場的學妹能有所體認，要學著自己

去獨立、去成長。

事非經過不知難　輔導有成感欣慰

如 果 輔 導 時 遇

到的是已有工作經

驗的新人，就要讓

他們儘快了解本院

的特色、常規、常

見的疾病、常用的

技術。設法協助他

們適應環境，進入

狀況，加入照護陣

容。當然更歡迎他

們 分 享 過 去 的 經

驗，提供院方改善

的參考。畢竟醫院

是新的，更須集思

廣益，汲長補短，

希望好能夠更好。

所以這些從各地醫院來的老手，他們的經驗是重要的，大家可以互相切磋，互

相成長。

如今看到自己輔導的學妹一個個都能獨當一面，變成好同事，各自為所屬單

位努力付出。人家說「事非經過不知難」，當年學姊引領我們進入工作，想必

也費了許多心力，今天自己竟然也有這個機會回饋奉獻，扮演學姊的角色，心

裡很是高興。尤其看到新人由剛進來的生澀，蛻變成親切、熟練的白衣天使，

更感欣慰。更希望大家從此在護理這條路能走得順遂如意。同時能體認到：護

理可不是普通的工作，它正是一項照護世人的志業。

把學妹輔導成能獨

當一面的同事，是

林佳靜辛苦之餘最

大的安慰。


